

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 90 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

## SUSCRIPCIÓN

### DE LOS MECÁNICOS INGLESES

Pesetas.

Suma anterior..... 156,15

#### Madrid

Colecta hecha en la reunión de Zapateros, 6,75 pesetas.—A. Louro, 0,50.—A. Lafuente, 1.—Luisa de Lafuente, 0,25.—W. Longares, 0,25.—Un cochero, 0,25.—E. Moreno, 1.—Amalia Cámara, 0,15.—P. Lecroisey, 0,25.—C. Rey, 0,30.—M. García, 0,20.—B. Hernández, 0,20.—M. Luengo, 0,20.—M. Navarro, 0,30.—T. Berenguer, 0,20.—J. Estero, 0,20.—J. Anillo, 0,25.—A. Moreno, 0,25.—I. Plaza, 0,10.—P. Régula, 0,25.—R. Mata, 0,30.—B. Gajero, 0,10.—F. Alonso, 0,10.—I. Marián, 0,25.—T. Gutiérrez, 0,20.—A. Vázquez, 0,10.—L. Carbrillo, 0,10.—V. Carranñana, 0,30.—P. del Cerro, 0,30.—P. Masada, 0,30.—B. García, 0,30.—A. Ramiro, 0,25.—F. Jiménez, 0,25.—R. Cruz, 0,25.—R. Giner, 0,25.—Lumbreras, 0,25.—P. Iglesias, 0,25.—S. González, 0,15.—V. Rojo, 0,50.—Moreda, 0,55.—Martínez, 0,30.—E. Lacasa, 0,30.—Z. Salvador, 0,25.—J. Morato, 0,25.—J. Mateu, 0,15.—J. F. Cerdeiras, 0,25.—T. Díaz, 0,20..... 19,60

#### Toledo.

M. Reyes, 0,25.—M. Fernández, 0,60.—T. Sancho, 0,50.—J. Redondo, 0,25.—J. López, 1.—L. de la Poza, 0,50.—J. Sánchez, 0,15.—L. Jiménez, 0,25.—T. Sanz, 0,25..... 3,75

#### Sitjes.

J. Durán..... 0,20

#### Linares

J. L. Castor..... 0,25

#### Ciudad Rodrigo.

C. Muñoz..... 5,00

TOTAL..... 184,95

## ¡Adelante con la organización!

Las noticias que en la Sección «Movimiento social» hemos publicado en los últimos números y publicamos en el presente son señal de que en la masa obrera va penetrando con fuerza la idea de que en la organización hallará el poder para hacer frente a las demasías patronales y gubernativas, y los elementos necesarios para echar por tierra las instituciones que mantienen la esclavitud del trabajo.

La formación de Agrupaciones Socialistas y la constitución ó reorganización de Sociedades de resistencia, no son producto de un simple capricho ó consecuencia de consejos más ó menos autorizados, sino el resultado de una convicción profunda por parte de los que llevan á cabo dicha tarea.

Saben los compañeros que se organizan que no basta llamarse socialistas ni mostrarse conformes con el principio de asociación, sino que es preciso ponerse en condiciones de defender y propagar con eficacia las ideas socialistas y de ejercitar la asociación; y porque lo saben forman grupos adheridos á nuestro Partido y constituyen Sociedades de oficio.

Mucho ha costado alcanzar tan satisfactorio resultado; necesario ha sido predicar un día, y otro, y otro para producir ese convencimiento en gran número de trabajadores; pero, por fin, lo hemos logrado.

Si no á tantos como nosotros quisiéramos, hemos conseguido sacar de la pasivi-

dad, del estancamiento ó de la apatía á muchos trabajadores, trayéndolos al terreno de la acción y del estudio. Estos traerán á otros, y combinados los esfuerzos de todos, se conseguirá que los alistados en el Partido Socialista y en las organizaciones societarias asciendan á cifra tal, que lleguen á influir en todos los asuntos del país, lo mismo en los políticos que en los económicos.

¡Adelante, pues, con la organización! Los que sean socialistas; los que quieran, no solamente mejorar el estado de su clase, sino redimirla, redimiendo á la vez á la Humanidad toda, que no permanezcan aislados, que ingresen en las Agrupaciones Socialistas ó que las formen si no las hay en la localidad donde residan.

Los que deseen mejorar las condiciones del trabajo, que ingresen en la Sociedad de su oficio, ó que la constituyan si no existe.

Formando nutridos batallones dispuestos á pelear por que las condiciones del trabajo mejoren, ni los patronos se atreverán á hacer lo que hacen hoy, ni sus representantes — los Gobiernos — tratarán á la clase trabajadora con la desconsideración que la han tratado hasta aquí.

Constituyendo poderoso ejército socialista, lograremos que el proletariado consciente invada Municipios, Diputaciones y Parlamentos, y unas veces arrancando concesiones á la burguesía, y otras dando extraordinario desarrollo á la propaganda de las doctrinas redentoras, se ponga en situación de conquistar el Poder político.

Por estar dispersos, por carecer de organización, la clase dominante nos ha oprimido, nos ha vejado, ha hecho de nosotros simples máquinas de producción; organicémonos, y los que no hemos sido nada, los despreciados, los escarnecidos, seremos tan fuertes, que podremos acabar con todos los privilegios sociales y crear una sociedad donde todos coman, donde todos reciban instrucción y donde todos sean libres.

## LA SEMANA BURGUESA

En Navalmaral de la Mata ha sido ajusticiado el reo Isidoró Marqués García.

A la repugnancia que causó la aplicación de semejante pena á las puertas del siglo XX se une en este caso el hecho de que Isidoró Marqués había sido declarado loco por todos los médicos que le habían reconocido.

Y por muy respetables que sean los fueros de la ley escrita, lo son más, ó lo deben ser, en un país civilizado, los fueros de la ciencia.

¿Cuándo será ésta la que rijá los destinos de la Humanidad?

Con más datos, ha vuelto á resucitar *El Imparcial* el asunto del Matadero de la Habana, uno de los negocios más saneados que ha tratado de realizarse durante el mando de Weyler, el *Victorioso*, en Cuba.

Nada más que 12.592.250 pesos hubiera ganado el infeliz contratista en veinte años.

Y dice *El Imparcial*: «Estos son negocios, y lo demás es tontería».

No, éstos ya no son negocios. Esto es meterse la Isla de Cuba en el bolsillo.

Gracias á Dios que los republicanos están de acuerdo en algo; en juzgar á Weyler.

Véase la muestra. *La Unión Republicana*, diario de Palma de Mallorca, defensor de la Fusión, ha di-

rigido al héroe del día, en letras como puñales, el siguiente

*Saludo*. — Se lo envía muy afectuoso la Redacción de *La Unión Republicana* al Excelentísimo Sr. D. Valeriano Weyler y Nicolau, ex gobernador general de Cuba, quien regresa á su patria chica, triunfante y victorioso, de la gran Antilla, no obstante de haberle querido robar los laureles una pandilla de miserables vendidos al oro yankee, los cuales, á no impedirselo, después de vender á Cuba, acabarían por vender á España.

General, la patria entera os bendice saludando al grito de

¡Viva España con honra!  
¡Viva el ejército español!  
¡Viva el general Weyler!

Ya se necesita *tupé* para decir que regresa triunfante y victorioso el autor de la concentración de campesinos, el devastador de la Isla de Cuba, y el que en dos años, si bien no ha concluido la guerra, ha dejado, en cambio, sin hijos millares de hogares proletarios.

Pero vamos á nuestro objeto, que es demostrar la unidad de criterio que en este asunto reina entre los republicanos fusionados ó fusionistas.

Y para ello véase lo que dice *La República Española*, periódico de Almería, partidario también de la Fusión:

De *La Autonomía*, de Reus:

«Weyler republicano... Weyler carlista... Weyler anarquista...»

Lo último no, ahora; diga más bien: Weyler archimillonario... Weyler... Pancista.

¿En qué quedamos, señores republicanos: Weyler es sable ó asador?

\*\*\*

El Sr. Mella, que también anda buscando un espadón para su amo y señor, ha dicho en un periódico de Palma, con el estilo propio de su oratoria pitreónica, haciendo la apología de Weyler:

Socialista que crees en la buena fe de los sacamuelas que te acaudillan, acuérdate del que fué mandado al Norte como general para sujetarte en Bilbao.

¿Sacamuelas? ¿Y habla Mella?

Tu dixisti.

Copia *El Cantábrico*, de Santander, unas cuantas majaderías dichas por cierto semanario madrileño á propósito de nuestra conducta antiweylerista ó antiweyleriana, ó como se diga, y para que le resulte el argumento, añade que el tal semanario es «socialista también, y muy alabado por ellos» (por nosotros).

Decidamente Pepe Estrañi ha perdido los papeles al cambiar de pastos.

Porque ni el semanario á que alude es socialista, ni los socialistas le hemos alabado. De modo que por esta vez no le ha salido el argumento.

Ha querido echárselas de *pillin* y ha resultado tonto.

Tonto de capirote.

Un periódico republicano de Almería, que cuando se le contesta con argumentos replica con injurias, dice que Cánovas «favoreció la corriente socialista».

Cierto. Sólo que aquel «gran hombre», como le llama dicho periódico, lo disimulaba mucho.

Y por eso, sin duda, fueron á la cárcel algunos socialistas durante su mando.

Y anuló las elecciones de los concejales de Bilbao.

Para favorecer la corriente socialista.

El periódico de referencia quiere demostrar que el asesinato de Santa Agueda es la resultante de aquellos «favores», porque, aunque «no pretende lanzar el anatema del asesinato de Cánovas sobre el Partido Socialista», cree que «el anarquismo no es otra cosa que la exaltación del Socialismo sembrado en terreno infértil», y por eso lo señala como inconsciente origen del mal que produce tales efectos».

Nosotros también queremos creer que el periódico republicano de Almería ha dicho inconscientemente lo que dejamos copiado.

Y para sacarle de su inconsciencia le diremos que el anarquismo no es la exaltación, sino la negación del Socialismo.

De donde resulta que el crimen de Santa Agueda (que, dicho sea entre paréntesis, no es más que uno de los muchos cometidos por el fanatismo político en todos los tiempos y en todos los países, antes de que hubiera anarquistas en el mundo) no puede ser resultado inconsciente del Socialismo, sino todo lo contrario.

Porque en la tarea de combatir el anarquismo nadie ha aventajado al Partido Socialista.

Lo cual debiera saber el periódico almeriense antes de hacer suposiciones que, repetimos, queremos creer inconscientes.

\*\*\*

El Sr. Dicenta anda á la greña con cierto semanario *sociológico*, asunto en el cual nosotros no hemos de meternos, porque son pláticas de familia de las que nunca hice caso.

Pero el director de *El País* dice que «EL SOCIALISTA, al guardar silencio sobre la muerte de Delorme, prueba su odio á los socialistas intelectuales y su carencia absoluta de cortésia», y á esto sí que tenemos que contestar en el menor número de palabras posible.

EL SOCIALISTA, al guardar silencio sobre la muerte de Delorme, ha dado pruebas de seriedad y de caballerosidad, honrándole más con su misericordioso silencio que los que, habiéndole hecho objeto de mofa en vida, tratan de convertirle en genio después de muerto.

Y respecto á lo de nuestro odio á los socialistas «intelectuales», ya hemos dicho bastante otras veces, y hoy sólo debemos añadir que tenemos, no odio, sino lástima á los intelectuales... que no tienen inteligencia.

## LOS MONTES COMUNALES

Desde remotos tiempos los suelos impropios para el cultivo agrario permanente se aprovechan por los vecinos del término municipal ó de la comunidad formada por pueblos limítrofes, constituyendo los llamados montes de aprovechamiento común y gratuito, que son uno de los pocos recursos para la vida de la clase obrera que habita en las serranías y terrenos pedregosos ó infértiles, tan abundantes en nuestro país.

Los ricachos también utilizan los productos de aquellos montes; pero los pobres, los obreros agrícolas, los desheredados, hallan allí lo que los burgueses no pueden encontrar.

Por eso, la gran familia labradora, que hace producir á la tierra, ha mirado siempre con inmenso cariño y como cosa propia aquellos breñales, ásperos, pendientes y casi improductivos, en que muchas veces encontraron leñas para templar el rigor de los fríos, pasto para sus animales de trabajo, un pedazo de tierra para sembrar patatas, algo en fin con que impedir que murieran de hambre sus familias.

En los montes comunales nacieron aquellas Asociaciones de campesinos que han peleado tantas veces contra los opresores del pueblo, y en ellos han encontrado los obreros de la tierra recursos preciosos para combatir contra el egoísmo de los terratenientes, defendiéndolos siempre que los burgueses de todas clases han querido hacerlos de su uso exclusivo por los diferentes medios que la avaricia les ha sugerido en todos tiempos.

Pues bien: lo que jamás se ha podido hacer, hoy se hará, si se llevan á efecto los planes que inició el Gobierno último y prosigue el actual.

Para conseguirlo, se han declarado vendibles por el Estado muchos montes de





